

# La révélation de l'Esprit Saint

## Dans l'Ancien Testament

Le mot « Esprit » exprime dans la bible la vie intérieure : le souffle, l'haleine qui fait vivre. Il exprime aussi l'énergie : le feu qui embrase, la force qui s'empare de quelqu'un, le souffle du vent et, par-là, la liberté, car « le vent souffle où il veut » (Jean 3,1-8). Tout ce qui est dit de l'Esprit se rapporte donc à la vie. C'est pourquoi l'Esprit est associé à tout ce qui fait vivre, non seulement le souffle, mais aussi l'eau, la lumière... (Genèse 2,7 ; Ezéchiel 36,25-27 ; Isaïe 44,3).

Parler de l'Esprit, c'est parler de la vie et de la force qui appartiennent à Dieu qui nous les partage.

L'Esprit Saint se manifeste de différentes manières : il est présence permanente auprès de son peuple (Ezéchiel 11,1s ; Proverbes 1,23 ; Psaume 51...) ; il inspire l'action des rois pour sauver le peuple : la période des Juges, le roi Saül, Élie et Élisée, par exemple. Il parle par la bouche des prophètes pour se faire entendre d'Israël et l'inviter à rester fidèle à son Alliance avec Dieu ou annoncer la venue du Messie (Isaïe 11,1).

## Dans l'Évangile

Depuis l'annonciation à la Vierge Marie de la venue dans notre chair du Fils de Dieu (Luc 1,35) jusqu'à sa mort sur la croix (Jn 19,30) et sa résurrection (Jean 20,22), l'Esprit Saint est révélé tout au long de la vie de Jésus Christ. « Christ » vient du mot grec qui signifie « oint » : Jésus est revêtu de cette onction qu'est l'Esprit du Père, il vit dans l'Esprit Saint. Les moments clés de la vie publique de Jésus où nous est manifestée cette présence de l'Esprit sont le baptême dans le Jourdain (Marc 1,10-12), le début de la prédication évangélique (Lc 4,14.17-18), sa prière (Luc 10,21). Il y a aussi des rencontres qui sont l'occasion pour Jésus de parler de l'Esprit Saint : avec Nicodème (Jean 3,5-8) ou la Samaritaine (Jn 4,23-24), ou même à la foule à Jérusalem (Jean 7,37-39).

Mais c'est surtout lors du discours après la Cène (Jean 14-17), qu'il promet à ses disciples la venue de l'Esprit Saint après sa résurrection : « Le Défenseur, l'Esprit Saint que le Père enverra en mon nom, lui, vous enseignera tout, et il vous fera souvenir de tout ce que je vous ai dit » (Jean 14,26). Dans ces textes, nous apprenons à connaître l'Esprit comme quelqu'un qui enseigne, témoigne, rend gloire, dit la vérité. Il réalisera dans la communauté ce que le Christ avait fait avec ses disciples pendant sa vie publique. C'est au jour de la Pentecôte que s'accompliront pleinement pour les apôtres, la manifestation et le don de l'Esprit Saint (Actes 2).

## Dans la vie de l'Église

La communauté fait l'expérience d'une vie nouvelle qui prend sa source dans la présence du Seigneur ressuscité. Elle découvre ainsi que Dieu ne s'est pas seulement manifesté à elle grâce à la venue du Christ, mais qu'il se communique en elle. L'Esprit est donc Dieu lui-même venu habiter le cœur des croyants, les faisant vivre de Jésus. Il prie par la bouche des croyants et s'adresse à Dieu en disant lui-même : « Abba, Père » (Marc 14,36 ; Galates 4,6 ; Romains 8,15). Il unit les chrétiens au Christ, au point que sa prière filiale devient la leur. L'Esprit du Seigneur dans la communauté est communion, puissance et liberté. Les Épîtres du Nouveau Testament nous décrivent son action : il implore, il gémit, il rend témoignage, il parle dans l'Église, il distribue les dons (Romains 8,16.26 ; 1 Colossiens 12,11 ; Hébreux 3,7 ; Galates 5,22-23 ; 1 Timothée 4,1 ; etc.).

L'Esprit est Dieu lui-même en tant qu'il donne aux hommes la capacité d'accueillir la révélation du Fils par la foi et ainsi d'accéder au Père. « Personne n'est capable de dire : "Jésus est Seigneur" sans l'action de l'Esprit Saint » (1 Colossiens 12,3).